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男孩要“继承”银行的理想如何破
近日，一个男孩

的理想引起很多网
民的关注。网络流传
的一则短视频显示，
一个男孩表示自己
长大以后想当某银
行行长。因为他的爷
爷是行长，他的妈妈
是副行长，所以他想

“继承”他们的家产。
这个男孩提到的某银行，是一家政策

性银行，属于国有企业性质，显然不可能
作为“家产”被某人继承。童言无忌，小孩
子因为无知闹出笑话，不应该承受太多的
批评。这个视频之所以被网民关注，是因
为它再次触碰了某些国有企业“代代相
传”的敏感点。

长期以来，一些国有企业通过“萝卜招

聘”、内部选拔等方式，优先招录了大量的
员工子女，以至于在某些行业出现了几代

“烟草人”、“铁路人”等让群众无法接受的用
工怪现象。当下，青年人在就业方面仍然存
在较大压力，他们也更加关注就业公平。

这个小男孩说的“爷爷是行长”、“妈
妈是副行长”，即便属实，也有可能是不同
等级的银行，并非真的“家天下”。但是，公
众看到这个视频片段还是不禁要问，同在
一个系统的近亲属，在工作中是否存在暗
箱操作、利益交换，比如在亲人升职时有

“举贤不避亲”的行为。
“爷爷是行长”，“妈妈是副行长”，或

许可以证明男孩的长辈都很优秀，可是优
秀的亲人一旦“强强联手”，对企业而言可
能就是“亲亲相护”的开始。所以，男孩说
他要“继承爸爸”，也不是完全的无稽之
谈，大概就是耳濡目染中形成的观念———

这个企业的未来“舍我其谁”。
因为家庭教育的影响，“子承父业”在

很多行业都有表现，公众不能接受的是
“代代相传”往往出现在那些收入高、福利
好的行业。很少看到效益不好、待遇不高
的国企，去主动录用员工子女。所以，很多
国企的“子承父业”都难以撇清领导凭借
权力荫泽子孙的嫌疑。

为此，目前已经有多家国企，尤其是
央企，明确提出了招聘用人的“回避条
款”，对直系血亲、三代以内旁系血亲或近
姻亲的招聘进行限制，江西、山东等多地
烟草局要求“直系三代不得应聘”。

这种行业的自觉应该尽快成为共识。
唯有如此，将来孩子在谈到个人理想时就
会首先想到，父母在某国企，我长大了就
不去那里工作了，那里不仅不是我的“家
产”，连我的工作岗位都没有。

近日，河南开封万岁山武侠城景区内
的一档相亲节目“王婆说媒”走红网络，男
子刘某因跑上“王婆说媒”舞台，被网友戏
称“为爱奔跑”，相关视频受到广泛关注。
刘某在台上与一女子相亲时表示，自己

“为爱”愿意辞掉现在郑州的工作去四川，
随后双方互留了微信。

但视频走红后，刘某妻子薛某当晚在
网络平台现身并晒出结婚证，表示她和刘
某已经结婚，事发后从朋友那里得知丈夫
竟然在舞台上相亲，自己远在海外，情绪十
分崩溃。男子刘某则表示，他本意是想让妻
子尽快回国，想着妻子知道肯定一着急就
回来了，现已正式跟妻子道歉，也向当天在
舞台上相亲的女子解释了事情原委。

这件事的影响很糟糕，让“王婆说媒”
的招牌都连带着受影响。设想一下，若不
是这件事上了新闻，当事人妻子没发现，
倒真有可能发生一幕伦理悲剧。原本一个
纯粹的相亲平台，如果却让负心者捡了便
宜，这让人无法接受。

但转念一想，这或许也是“王婆说媒”
走红之后不可避免的“宿命”——— 知名度

越来越高，抱着各种目的而来的人也必然
越来越多，各种桥段和走向或许已经难以
控制。王婆本人也表达了这样的焦虑，她
在直播中说：“自带剧本的不要凑热闹，把
机会留给真心想交朋友的人。”

真实、无剧本，正是“王婆说媒”的重要
价值。“王婆说媒”本质上是个“景”，她的表
演是开封万岁山武侠城景区的一部分；但
是“王婆说媒”却又保持了某种“真”——— 相
亲、交友都是真实发生的。这种虚实相生，
是这个项目最具趣味的部分。这倒像当代
哲学里的“超真实”概念，王婆和相亲，真实
和虚构已经无缝融合，交友的功能很传统，
但角色扮演又很新奇。

但维系这种“超真实”可能很难。其实
几天前王婆就已经陷入过类似的争议，一
名女游客上台，却被王婆发现衣领上夹着
微型麦克风、被认为是蹭流量的网红，由
此被赶下了台。当这种“不快”发生多次，

“王婆说媒”要保持那种质朴的“真”就变
得不容易，这需要王婆本人火眼金睛，也
有可能误伤，并引发意想不到的波折。

作为一个被偶然发现的节目，“王婆说

媒”的价值很值得珍视。人们渴望一个公
共、真实的平台，这既是有目的的相亲，也
是一种普通人难得的自我表达——— 有人在
台上和王婆相拥而泣，也有丧偶的女士诚
恳的表达，这应该属于普通人的地方。

因此，人们还是听王婆的那句话吧，
“把机会留给真心想交朋友的人”，王婆相
亲的舞台容不下“剧本”。那些动机不纯的
人、那些蹭流量的网红，不妨克制一下，不
要用各种套路将“王婆说媒”的声誉毁掉。

在眼下舆情频发的当口，倒不如真的
让王婆调整一下，同时景区也可以完善一
下“防蹭”措施，比如上台需签署诚信承诺
书等，一来可以施加一定的道德压力，二
来万一“翻车”，景区也有追责余地。总之，
巨大的人气当然是好事，但这当中也裹挟
着一些破坏性的力量，景区应当对不可控
因素有所防范，学会如何在流量漩涡里保
持自我和本真。据悉，4月2日，河南开封万
岁山景区“王婆说媒”节目更改登台游客
规则，采取实名预约制。景区工作人员回
应，为规避剧本事件再次发生，未来可能
会邀请公证人员参与进来。 据红星新闻
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“王婆说媒”的舞台，容不下“剧本”

葛评论员观察 因为家庭教育的影响，“子承父业”在很多行业都有表现，公众不能接受的是“代代相传”往往
出现在那些收入高、福利好的行业。很少看到效益不好、待遇不高的国企，去主动录用员工子女。
所以，很多国企的“子承父业”都难以撇清领导凭借权力荫泽子孙的嫌疑。

近日，哈尔滨一名男子花费15万元购
买了一个私家车位，但该车位总是被另一
名白色SUV车主占用，几次沟通未果后，李
先生请人用焊条将车位四周焊死。在被封
堵2天后，白色SUV车主承认占车位不对，
但表示“这个行为是违法的，并且我已经报
警”，随后自行将焊死的围挡拆除，把车开
走。从法律责任上看，白色SUV车主侵权在
先，他强占车位的行为侵害了车位所有权
人使用车位的合法权益，被侵权人本就有
权要求侵权人停止侵害、排除妨碍。所有权
人对自己的动产或不动产依法享有使用、
处分的权利。李先生在多次交涉无果后焊
车位的行为，是为了维护自身合法权益，并
没有对他人的财产安全造成损害。

在汽车保有量逐步提高，而车位供给
不足的大背景下，需要一套对强占车位者
的治理规则。比如，在社会组织方面，物业
是否可以将低素质车主拉入黑名单，拒绝
向其提供服务，并由物业对低素质车主行
为进行公开曝光等等。再比如，是否可新
增一项行政处罚事项，对屡教不改、恶意
霸占车位的车主，设立从警告到罚款不等
的处罚。 据羊城晚报

焊住被强占车位

未必适宜的维权方式

□评论员 孔雨童 绘画 徐进

近日，北师大副教授陈志新以一种朴
素到近乎笨拙的方式完成了“出圈”。

因为准备许久的“社会科学概论”报
名太少没排上课，陈教授把课程录制传到
网上，然后打印了传单一一发给学生，邀
请他们和他们的朋友去听。在这张传单上
他写道：“免费的，没有学分，没有作业，没
有考试”“欢迎把这个听课信息，推荐给你
的室友、老乡甚至外校同学们”。末尾，传
单上还印上了可以跟他交流的电话、邮
箱。

这个故事经由学生们发在社交媒体，
感动了很多人。于是也有了一个得益于

“新媒体时代”的故事后续：截至4月3日，
陈志新在B站的粉丝量已增加至近150万，
844万的视频点赞，28万的视频收藏，近万
人在线观看……无数学子、各行各业的
人，在以他们的热情回馈这位老师，“总有

人在名利场上写诗”“谢谢，我也有了互联
网导师”。

陈志新得到如此反馈，或许正因为一
个老师传授知识的热情和坚定，透出教育

本质的初心，戳中了很多当下和曾经的学
子。年届六十，自费购置设备，深夜录制几
个月，更愿意“放下身段”，用最质朴的方
式主动“推销”自己的心血，尽最大努力传
播知识。“或许这并不是一门实用的能出
成果的学科，但为学生们拓宽视野，让人
越过生活表面去看一些更深的东西，总有
人要去做这些事吧，那不如我去。”陈志新
如此解释自己费尽心力，讲授一门“通识
课”的原因。

“好的教育没有围墙”。在这样一个终
身教育越发成为刚需，“夜校”一座难求的
时代，有许多学者、教育工作者正借助互
联网“打开围墙”。讲法律的罗翔老师，讲
诗词的戴建业老师，传播海洋地质知识的
汪品先院士，让物理变有趣的“不刷题的
吴姥姥”……打破门槛、距离，满足校园内
外的人对知识的渴望，是“学为人师，行为
世范”的具象化，也是更高效传播利用教
育资源的新方式。

我们乐见也呼唤更多“知识走向大
众”的实践，和类似的良性互动。在这其
中，一些教育的本真，“教与学”的真诚和
坚守，正在闪光。

发传单推课老师“出圈”：被乐见的教育“初心”
近年来，我国锂电池产业发展迅猛，

废旧锂电池回收利用行业成了一条火热
的赛道。但媒体调查发现，一些资质不全
的小作坊、小工厂进入这个市场，他们擅
自回收拆解旧的锂电池，并进行粗加工牟
利，这些“三无”产品给社会公共安全埋下
了极大的隐患。为了躲避监管，锂电池回
收的作坊很多藏身居民楼，给监管带来了
困难，同时也无形中增加了安全隐患，一
旦发生火灾，后果将不堪设想。

一些商家之所以铤而走险，偷偷从
事废旧锂电池的拆解组装生意，利益诱
惑大是一方面，更关键的是，这一行业的
市场规模在快速增长，相应的行业标准
却没有得到及时完善。工信部之前曾发
布了《新能源汽车废旧动力蓄电池综合
利用行业规范条件》，并先后公布了五批
白名单企业。对于废旧锂电池的回收，尽
管技术、装备和工艺等方面都已有明确，
但回收标准依旧不够健全。接下来，一方
面，要对行业进行严格的监督把关，及时
清理那些没有资质、存在安全隐患的作
坊，加大对非法回收和处理行为的打击力
度；另一方面，正规企业参与废旧锂电池
的回收利用工作，相关部门要加大鼓励和
支持，避免劣币驱逐良币。 据光明网

三无电池作坊藏身居民楼

回收标准亟待规范
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公考培训班“不上岸包退款”

真香还是陷阱？

成功“上岸”才收取学费，考不上还
能退钱——— 听上去是不是挺划算？据《三
联生活周刊》报道，这一被业内称为“天
才发明”的考公“协议班”，近年来成为公
考市场内竞相模仿的产品。但随着吸纳
资金量的增大，它从一款单纯的课程产
品，演变为带有金融属性的产品。随着市
场竞争日益激烈，学员购买率下降、退费
率上升，部分培训机构面临着资金链断
裂的风险，导致退费困难重重。

要避免上述困境，加强对相关资金的
监管极为重要。对此，不妨借鉴一些行业
对预收费设立第三方专用账户的做法，避
免培训机构随意挪作他用，确保专款专
用。此外，一些培训机构在宣传时涉嫌夸
大、虚假宣传的做法，也应被纳入监管视
野。隐患重重的考公协议班，不该无序发
展，甚至成为行业内竞相复制的圈钱工
具。在强化规范的同时，加强宣传引导，向
更多考生科普类似课程的常见套路与潜
在风险，有助于他们擦亮双眼，避开“不上
岸包退款”等话语陷阱。 据中青评论
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